
 

 

 第 11回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２６年１１月２０日 

                     午後３時３０分開会    

場 所：山東庁舎３階 第２委員会室 

 （出席者） 

教   育   委  員：稲村委員長 河居委員長職務代理者 堀田委員 小路委員 

        山本教育長 

     教  育  部 長：伊夫貴部長 

教  育  総 務 課：田中次長 仲谷課長補佐 

学  校  教 育 課：岡田課長 

生  涯  学 習 課：西出課長 

学 校 給 食 課：喜田課長 

 保 育 幼 稚 園 課：安食次長  

     書            記：西村 

 

１ 開 会 

 

２ 委員長あいさつ 

午後からの学校訪問に引き続きお疲れ様です。教育フォーラムについて、各中学校５ブロ

ックが終わりました。１年目の取組ということで、温度差もあると思いますが、この機会に

子ども達の様子をみる中で、共通の課題をしっかりとらえて次年度への実践につなげる方策

が立てられるとよいと思います。 

11 月 12 日の都市連協県内研修は、長浜市で担当していただきました。米原市にもたくさ

んの歴史文化財があります。私たち委員も探訪できる機会があればと思います。 

学校訪問は、５校が終わりました。学力の問題等をふまえて、やはり管理職の姿勢、指導

力が発揮されているかということがポイントだと思います。できれば管理職の先生が、模範

授業ですとか、時間を見つけて授業を見に行ったりして、授業のレベルを高めてほしいと思

います。若手の先生の指導ですが、研修も教育センターでやってもらっていますが、やはり

学校での職員の中で若い先生をどう育てるかということを校長会などで指導してもらわない

といけないと思います。これから何十年も教壇に立ってもらわないといけないので、学校の

いろんなことを含めて教員の在り方を指導していただくことが大事だと思います。環境面は

どこの学校も整っていましたし、授業もまじめにやっておられました。やはり授業は子ども

同士が学び合って、練りあって、高めていくものでなければなりません。これからも学校訪

問が続きますが、委員の皆さんも感じたことを率直に述べてください。 

 



 

 

３ 会議録承認 

   10月定例会議事録  承認 

 

４ 教育長報告 

  この 11月は予算編成の時期でした。教育総務では、トイレの洋式化と学校施設の長寿命

化計画を考えていきたいと思っています。空調については補正であげていますので、来年夏

の終了時点には間に合うようにしていきたいと思います。 

学校教育課では、小学校の教科書が変わりますので、電子黒板を導入していきたいと思っ

ています。特色ある学校づくりと校長枠は継続して、校長のリーダーシップ、地域に根差し

た学校づくりを考えていますし、35人学級の推進、学力向上の策として学校訪問の在り方を

考えたいと思っています。 

生涯学習課では、国体に向けた取組を進める中でトップアスリートの事業、番場の廃棄物

処分場の多目的広場、歴史文化財保護課では、全国の山城サミットと米原市合併 10年の記念

事業ということで流星、学校給食課は、アレルギー対応に市単独で臨時栄養士の配置、図書

館では、学校司書の派遣について考えています。 

 １か月の各課の主な取組については、教育総務課は、都市連協の県外研修がなくなりまし

たし、教育のもりの施設の利活用が不十分であるという懸案の中で、教育部でグランドゴル

フをやってみました。非常に楽しんでできました。 

 学校教育課は、教育フォーラムが残り双葉中学校区の１学区になりました。地域を前面に

出した学校区、子どもを前面に出した学校区、地域の人の学校との関わりを発表していただ

いた学校区、学校紹介に終わってしまった学校区もありました。今年度初めての取組でもあ

りますので、いろいろ課題も残っています。最終的な狙いは、地域に根差した学校というこ

とで、地域に開かれた、地域の人が学校を支えていただけるような学校づくりの一環として、

こういったフォーラムを開催していきたいと思います。 

学校訪問は現在進行形ですので、どこかで総括ができればと思います。 

教頭研修を開催し、福井県から来ていただいて福井県の学力の高い状況の話をしていただ

きました。今、福井県がなぜ学力と体力が高いのかという本も出ていますが、そういったこ

との中身を紹介されていました。 

生涯学習課は、ふれあい文化祭、人権を考える集い、健康いきいきウォーク、家庭教育力

向上事業など、たくさんの事業がありました。この 23日にはルッチのピアノコンクールの最

終審査があります。 

歴史文化財保護課は、歴史講座を継続してやっていただいています。先日は柏原宿の講座

の中で「和菓子をつくろう」ということで大津の方まで行っていただいたと聞いています。 

学校給食課は、食育の指導、親子活動で施設を利用いただいているという実績もあります。 

 図書館は、職場体験の受け入れで米原中学校を 10月の終わりにやりましたし、今、第２次

の子ども読書活動推進計画の策定を進めています。12 月 13 日に学校支援地域本部事業の読



 

 

書活動の推進にかかわる成果報告会が近江公民館で開催されますので、参加していただきた

いと思います。 

 

委 員：予算に向けての話がありましたが、今晩、市長とのタウンミーテイングがあります 

ので、その辺のことも頭におきながら聞かせていただけたらと思います。 

事務局：今、学校訪問もしていただいているので、そのあたりもふまえてお話をいただける 

といいと思います。 

委 員：栄養士の採用については、仕事が長時間に及んでいると聞いていますので、ぜひと 

もお願いします。 

電子黒板は、全部の学校でなく、モデル校を作るほうがいいのではないかと思いま 

す。お金はかかるのですか。 

事務局：教育の機会均等と考えたら、１年くらいのモデルは良いが、なぜあの学校だけとい 

う風になってきます。現在は、河南小で導入しています。 

委 員：一度授業を見せていただきました。やっぱり今日の使い方とは違います。 

委 員：どこかの学校ではなく、研究指定校を設ける中で、そういうものを使った研究授業 

を考えていけば良いと思います。 

事務局：教育センターと協力して進めていきたいと思います。 

委 員：もう一つは教員の研修。教育センターでやっていただいていますが、やはり教員を 

育てるために、米原市として県外研修などの予算をとっていただきたい。 

事務局：これは、県教委の方で福井と秋田に教員を派遣するという予算を考えているようで 

す。本市では校長枠の中でそういう旅費を使えるように動いています。 

委 員：自費で研修に行ったという話も聞きました。何か先進校に学ぶ、そういった予算も 

あるといいのですが。 

事務局：校長枠の中で使えるようにしまして、福井へも行っているところです。 

 

 

５ 議案審議  

 

 議案第８６号  米原市一般会計補正予算(第４号)について       【各  課】 

 

事務局：本日の議案は補正予算第４号としていますが、明日、衆議院が解散される予定です。 

解散されますと補正予算第４号は、選挙経費の専決処分になる予定ですので、議会 

には第５号として提案することになります。 

委 員：第２グラウンドの土地とはどこですか。 

事務局：住友大阪セメントの土地です。人工芝の野球場のところです。 

委 員：米原認定こども園の用地はどこですか。 



 

 

事務局：予定では、米原中保育園の隣の土地、北隣の田んぼです。 

委 員：太陽光発電の電気量は結構あるのですか。 

事務局：20年間の買い取り制度を活用しており、おうみ、かなんそれぞれ毎月 10万円くら 

いが見込まれるということで歳入を計上しています。 

委 員：かなん認定こども園の売電量がおうみより多いと聞きましたが、何かあるのですか。 

事務局：かなんの方が設備が大きいです。 

                                  原案承認 

 

議案第８７号  平成 25年度教育に関する事務の管理および執行の状況の点検および評価 

等の報告について                  【教育総務課】 

 

委 員：評議員の意見で小学校にはその他の項目がありますが、中学校はどうなっています 

か。 

事務局：確認して修正をします。 

委 員：マイナス的な意見がありますので、統一した見解が必要だと思います。 

    評議員は、今年から変わったのですか。 

事務局：３年を限度に各学校でローテーションしています。 

                                    原案承認 

 

議案第８８号  米原市公民館条例施行規則の一部を改正する規則について 

  【生涯学習課】 

 

委 員：金額は今回初めて出てきたのですね。 

事務局：今までは各施設において内規で定めていました。 

                                    原案承認 

 議案第８９号  米原市民交流プラザ条例施行規則の一部を改正する規則について 

                                   【生涯学習課】 

 

委 員：ピアノの調律は１回１回するのですか。 

事務局：保守で定期的に実施していますが、別に調律が必要な場合には実費でさせていただ 

きます。 

委 員：音響等は素人では使えないものがあると思いますが、料金が必要ですか。 

事務局：職員が操作する場合は料金は要りませんが、オペレーターが必要な時は実費を徴収 

します。 

                                    原案承認 

 



 

 

 議案第９０号  米原市伊吹薬草の里文化センター条例施行規則の一部を改正する規則に 

ついて                       【生涯学習課】 

 

委 員：金屏風の金額が他の施設と違いますが。 

事務局：もともと施設で設定していた金額を基にして設定しています。 

委 員：備品を使う場合、定められている様式には書きにくいと思いますが。 

事務局：各指定管理者で定めることができますので、必要に応じて様式を見直していただく 

ことは可能です。 

委 員：看板吊り込み料ですが、演題も同じですか。 

事務局：後ろの看板も演題も同じです。 

委 員：ここまで金額設定をしてきた流れはどうなっていますか。 

事務局：各施設ごとに内規で設定していたものを基に、施設長会議で調整しました。 

委 員：同じもので金額が違う場合はしっかりと説明できるようにお願いします。 

 

                                   原案承認 

 

 議案第９１号  米原市生涯学習センター条例施行規則の一部を改正する規則について 

                      【生涯学習課】 

                                    原案承認 

 

議案第９２号  米原市学習交流施設条例施行規則の一部を改正する規則について 

                                   【生涯学習課】 

 

委 員：ウッドピアいぶきとはどこですか。 

事務局：伊吹小学校の体育館です。 

                                   原案承認 

 

 議案第９３号  米原市体育施設条例施行規則の一部を改正する規則について 

 【生涯学習課】 

 

                                   原案承認 

 

 議案第９４号  米原市立学校体育施設等利用条例施行規則の一部を改正する規則につい 

て                         【生涯学習課】 

 

委 員：双葉中の体育館はこの議案ですか、93号ですか。 



 

 

事務局：93号です。 

委 員：体育施設の備品はどうなりますか。 

事務局：体育館で使用するものは料金設定していません。 

委 員：近江公民館でテントや綱引きの綱を貸し出していましたが。 

事務局：今まではされていましたが、結局減免されていましたので、今回は設定していませ 

ん。 

委 員：輪なげなどニュースポーツのものはどうなりますか。 

事務局：スポーツクラブが持っているものなどもあります。所有者が誰なのかによります。 

                                    原案承認 

 

 議案第９５号  米原市Ｂ＆Ｇ海洋センター条例施行規則の一部を改正する規則について 

                     【生涯学習課】 

 

                                    原案承認 

 

 議案第９６号  公の施設における指定管理者の指定について（米原市柏原生涯学習セン 

ター）                       【生涯学習課】 

委員長：ここから指定管理者の議案が続きますが、他に応募者があったのかどうかも報告 

をお願いします。 

委 員：この施設だけ指定管理期間が１年間なのはどうしてですか。 

事務局：公の施設再編計画の中で、平成 27年度から地元への譲渡とされていましたが、期 

限通りできなかったので、１年間特定という形で指定管理とします。 

                                  原案承認 

 

議案第９７号  公の施設における指定管理者の指定について（米原市山東Ｂ＆Ｇ海洋セ 

ンター）                      【生涯学習課】 

 

                                    原案承認 

 議案第９８号  公の施設における指定管理者の指定について（米原市伊吹Ｂ＆Ｇ海洋セ 

ンター、米原市伊吹第１グラウンド、米原市伊吹第２グラウンド、米原 

市伊吹テニスコート）                【生涯学習課】 

 

                                    原案承認 

 

 議案第９９号  公の施設における指定管理者の指定について（米原市伊吹山文化資料館） 

                 【歴史文化財保護課】 



 

 

 

                                    原案承認 

 

 議案第 100号  財産の取得について（米原市伊吹第２グラウンド）  【生涯学習課】 

 

                                    原案承認 

 

議案第 101号  米原市立保育所条例等の一部を改正する条例について 

                               【保育幼稚園課】 

 

 委 員：改正後の条例で近江にし保育園が残るのはなぜですか。 

事務局：近江にし保育園と米原保育園はこの中では残っていますが、別の条例であげてい 

ます。米原保育園と近江にし保育園は民営化を考えての削除となり、この条例と 

は中身が変わってきますので、別の条例で改正をします。 

委 員：幼児棟が完成しましたが、にし保育園の３，４，５歳児はどうなっていますか。 

事務局：幼児棟は完成していますが、これはふたば幼稚園の在園児が新しい幼児棟に移っ 

たということです。近江にし保育園、近江ひがし保育園はそのまま保育を続けて 

います。４月から統合になります。 

委 員：近江にし保育園は民営化するのですか。 

事務局：この７月に醒井保育園を運営されている社会福祉法人｢石龍会｣から近江にし保育 

園の後利用ということで要望があり、部長会で方針決定させていただきました。 

                                   原案承認 

 

議案第 102号  米原市立認定こども園条例施行規則の一部を改正する規則について 

                               【保育幼稚園課】 

 

                                   原案承認 

 

議案第 103号  米原市立学校通学区域を定める規則の一部を改正する規則について 

                                  【保育幼稚園課】 

                                    原案承認 

 

６ 報告事項  

（１）後援等名義使用承認について  

   ○ 第２回米原市小学生駅伝競争大会               【生涯学習課】 

   ○ 第 14回少年少女野球大会 いぶきタケルカップ        【生涯学習課】 



 

 

 

７ 質疑応答 

 

８ その他  

 ○米原市内における特定教育・保育施設の平成 27年度入園申込み状況等について 

 （保育幼稚園課の安食次長が資料に基づき説明） 

委 員：待機児童が仮に出た場合は、年齢が高い子が優先になるのですか。 

事務局：待機児童が出るとしますと低年齢児だと思います。すべて点数制になっており、保 

育の必要性の認定基準が高い順から入園を決めていきます。就労予定で申込みされ 

ている方もありますので、取り下げをされることもあります。昨年は 17人が第２希 

望へ移られ、16人が取り下げられたということもありますので、そういうことも出 

てくるかと思います。 

委 員：在園児が優先ということはないのですか。 

事務局：在園児は優先になっています。 

  

 ○米原市子ども読書活動推進計画第２次計画（案）について 

（図書館 津田主査、梶川主査が計画案の概要について説明） 

委 員：第１次計画の成果で、本を読まなかった子が減ったということは、職員の皆さん、 

ボランティアの方も含めての御努力があったと思います。更に検討をお願いします。 

 

９ 閉 会 

 

次回 

      第 12回定例教育委員会 12月 18日（木） 午後２時 00分～ 

                  山東庁舎３階 第２委員会室 

以上をもって第 11回定例教育委員会を午後５時 30分に終了した。  
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